

Biographie de M.Celal Bayar
Troisième Président de la République Turque (22.5.1950)

15 Mai

Celal Bayar est né en 1884 dans le village d'Umurbey, dans le district de Gemlik du Vilayet de Bursa.

Il joua des rôles importants dans l'histoire politique de la Turquie au cours du dernier demi-siècle, période particulièrement mouvementée et fertile en événements. Il lui fut ainsi donné de figurer au premier rang des principaux hommes d'Etat turcs, tant pendant qu'après le mouvement de libération nationale qui commença en 1918. En effet, Celal Bayar, qui avait assumé une charge active dans la préparation sur le territoire national du mouvement amorcé par l'association Union et Progrès, et qui devait aboutir à la seconde proclamation de la constitution en Turquie, avait travaillé, encore tout jeune, comme chef de la Section de l'Union et Progrès de sa province natale, pour s'engager par la suite dans un plus large domaine d'action militante en qualité de secrétaire responsable de son parti dans Izmir, comme dans le district environnant entre l'instauration du régime constitutionnel et la fin de la première guerre mondiale.

L'action de Celal Bayar dans cette région devait le désigner plus tard pour préparer le terrain au mouvement national qui s'était manifesté pour la première fois contre les tendances politiques internationales visant au démembrement de l'Empire vaincue de la première guerre mondiale. Il avait en effet participé en personne à la création du front de résistance nationale, contre les menées qui précédèrent l'occupation d'Izmir et dont l'objectif était ce démembrement. Il avait grandement contribué à affermir la résistance et a y rallier un nombre croissant de partisans, notamment en assumant le commandement des forces nationalistes dans cette région comme à Akhisar. Aux élections parlementaires faites

./.

à cette époque, il reçut le mandat de député de l'ancien vilayet de Saruhan (aujourd'hui vilayet de Manisa). Et il partit pour siéger à la Chambre des Députés Ottomane, jusqu'à la dissolution de celle-ci par les forces d'occupation des Puissances de l'Entente, après quoi il vint rejoindre en 1920 la Grande Assemblée Nationale d'Ankara comme député de Saruhan : aux élections suivantes, il posa sa candidature à Izmir et y fut élu. A partir de cette époque, il représenta sans interruption la circonscription électorale d'Izmir, avec un intervalle comme député d'Istanbul. Quant à sa personnalité, dont on pouvait remarquer la qualité dès le premier Parlement qui devait réaliser la libération nationale avec son leader Atatürk, elle devait se manifester dans toute sa plénitude dans l'activité fébrile qu'il déploya pendant que la guerre d'Indépendance battait son plein, en assumant le Ministère de l'Economie Nationale à qui incombait la charge de relever matériellement un pays durement éprouvé. Après un bref passage aux Affaires Etrangères en qualité de Ministre Intérimaire en 1921, il devint Ministre de l'Echange des Populations et de la Reconstruction dans le Cabinet formé par Ismet İnönü. Il abandonna en 1924 ce portefeuille pour le poste de Directeur Général de la Banque d'Affaires de Turquie, qui venait d'être fondée sur le désir exprimé par Atatürk. En 1932 il reprit, toujours dans le Ministère İnönü, le portefeuille de l'Economie Nationale.

Celal Bayar, en prenant la succession d'Inönü en 1937 comme Premier Ministre Intérimaire, et plus tard comme titulaire de ce poste, compte à son actif des services éminents surtout dans le domaine économique. A la mort d'Atatürk en novembre 1938, Ismet İnönü, élu Président de la République, le chargea de former le nouveau ministère, poste qu'il conserva jusqu'au 15 janvier de l'année suivante. Il devait par la suite exercer son mandat législatif de façon continue jusqu'en 1945, époque à

laquelle il prit la tête du groupe de quatre députés signataires de la motion qui fut à l'origine du mouvement démocratique qui aboutit aux élections du 14 mai dernier. On se rappelle qu'à la suite de cette motion, qui souleva de violentes discussions au sein de la Grande Assemblée Nationale, Celal Bayar et ses compagnons se séparèrent du Parti Républicain du Peuple pour fonder le Parti Démocrate. Celal Bayar quitta aussi son siège au Parlement et ne se présenta pas aux élections partielles. En 1946, il fut élu député d'Istanbul. Après une action de cinq années, les élections ont appelé une majorité de ce parti à siéger à la neuvième Assemblée Nationale, et culminèrent dans le choix de Celal Bayar pour occuper la plus haute magistrature de l'Etat.



Tecnológico
de Monterrey